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画中有话
3月 22日至28日是第26届“中国水周”。为了培养节水意识，连日来，广东湛江边防检查站开展

了一系列节水宣传实践活动，以实际行动向“世界水日”献礼。通过举办系列节水宣传实践活动，官
兵们进一步了解了节约和保护水资源的重要性。 （林弋霏）

日前，国内最大的医患交流平台“好大

夫在线”根据 2011—2012 两年间慢性乙肝

患者在其网站上的咨询进行了分析整理，

从 22535 条原始提问中归纳、整理出患者在

抗病毒治疗过程中最关心的几大问题。“在

2 万余条的咨询中，超过 70%的患者最关心

的问题仍是乙肝抗病毒治疗的时机及抗病

毒药物的选择。”福建医科大学附属第一医

院江家骥教授说。

“大三阳”转为“小三
阳”是关键

要实现 2010 版《中国慢性乙型肝炎防

治指南》（以下简称指南）的目标，必须把握

抗病毒治疗的关键点——e 抗原血清学转

换。即平常说的实现由“大三阳”（e 抗原阳

性）转变为“小三阳”（e 抗原阴性，e 抗体阳

性）。“这是慢乙肝患者治疗过程中的一个

重要临床节点。也是抗病毒治疗的停药指

征之一。”重庆西南医院王宇明教授指出。

“目前临床上接受抗病毒治疗的慢乙

肝 患 者 中 有 八 成 使 用 核 苷 类 似 物 药 物 ，

已 上 市 的 四 种 核 苷 类 似 物 中 ，替 比 夫 定

具 有 较 高 的 e 抗 原 血 清 学 转 换 率 。”解 放

军 302 医 院 的 张 鸿 飞 教 授 解 释 说 ，各 类 药

物 的 中 国 注 册 临 床 试 验 的 一 年 结 果 显

示 ，替 比 夫 定 e 抗 原 血 清 学 转 换 率 高 达

25%，治疗 3 年时有 42%的患者可实现 e 抗

原血清学转换。

一 项 由 中 国 、韩 国 、台 湾 2499 位 乙 肝

患者参与的，针对亚洲患者的研究结果也

显示：对于亚洲常见 e 抗原阳性患者（基线

转 氨 酶 ≥2ULN，乙 肝 病 毒 <9log10 患 者），

服 用 替 比 夫 定 治 疗 2 年 后 ，77% 患 者 乙 肝

病 毒 DNA 检 测 不 到 ，高 达 47%患 者 获 得 e

抗原血清学转换, 再经巩固治疗后还有机

会停药。

治疗时机最重要

如何把握抗病毒治疗时机，国内外的

一 些 研 究 显 示 ：越 早 实 现 e 抗 原 血 清 学 转

换 ，患 者 发 生 肝 硬 化 、肝 癌 的 风 险 越 低 。

2007 年 发 表 在 国 际 权 威 杂 志《肝 脏》上 的

一篇文章显示：一项长达 27 年的研究结果

表明，40 岁以前实现 e 抗原血清学转换的

患者其肝硬化、肝癌的发生率远低于 40 岁

以后实现 e 抗原血清学转换的患者。这些

材 料 均 显 示 ，尽 早 实 现 e 抗 原 血 清 学 转 换

对 于 实 现 患 者 的 长 期 治 疗 目 标 起 着 关 键

的作用。

对于治疗时机的选择，四川大学华西

医院唐红教授谈到，医生在为慢乙肝患者

选择治疗方案时，首先应该把握好治疗时

机。如果应当进行抗病毒治疗而没有及时

治疗，会导致病情的延误；而如果患者还没

有到治疗的时机就进行治疗，那么药物的

效果往往会大打折扣。

另外，专家特别强调，治疗慢性乙肝，

只能在医生的指导下合理用药，不能使用

所谓的偏方，如果错过了最佳的治疗时期，

将会给患者带来极大的损失。

擅自停药很危险

此次调研中，有 28%的乙肝患者明确提

出不愿终身服药的意愿，甚至有些患者在

咨询专家时提出“是药三分毒”，“害怕药物

影 响 胎 儿 ，希 望 近 早 停 药 以 便 怀 孕 ”的 问

题。

另外，由中国肝炎防治基金会发起的

公益项目“希望家园”的一份研究数据也表

明，在对 2011 名慢乙肝患者的追踪访问中

发现，服用抗病毒药物 5 年内，高达 36%的

患者停药，其中，未经医生许可的情况下擅

自停药的患者占到 59%。

针对慢乙肝抗病毒治疗是否能够避免

终身服药这一“老生常谈”的问题，王宇明

在向记者进行了详尽的解析。“能否实现避

免终身服药，还是要看抗病毒治疗的关键

点——e 抗原血清学转换。”王宇明透露，目

前我国超过六成慢性乙肝患者属于 e 抗原

阳 性 的 慢 乙 肝 ，即 通 常 所 说 的“ 大 三 阳 ”，

这部分患者治疗后如实现 e 抗原血清学转

换，即 e 抗原消失、e 抗体出现, 同时乙肝病

毒 DNA 检测不到，巩固治疗后，可以在医

生的指导下实现科学停药，停药后相当一

部分患者可持续维持病毒抑制，病情也不

易发生反复。

规律随访保平安

有研究显示，40%的患者疗效欠佳是由

于依从性不高造成的。对此，江家骥认为，

使用抗病毒药物治疗慢乙肝是一个相对较

长的过程，患者的依从性至关重要，规律性

的随访有时候甚至要比选择一种正确的药

物作用还要重要。

江家骥表示，定期随访一方面能够及

时了解和评估抗病毒疗效，尽早干预，尽早

调整治疗方案，以期达到最终治疗目标；还

能够及时发现可能出现的不良反应，从而

提高用药的安全性；第三，定期随访可以加

强患者和医生的沟通，提高患者对疾病的

认知，并帮助他们树立长期治疗的信心，维

持患者良好的依从性。

“国内外各大指南均对规律性随访高

度重视，对治疗期间和停药患者都有着严

格明确的随访指导建议。”江家骥解释说，

2010 年新版《中国慢乙肝治疗指南治疗》指

出：对于治疗期间的患者每 3—6 个月进行

随访 1 次，进行病毒学指标、生化学指标及

根据病情所需的其他指标的检测。停药的

患者也一定进行规律随访，以便医生能在

第一时间内发现患者的病情变化并给予及

时治疗。2010 年新版《中国慢乙肝治疗指

南治疗》指出，停药后半年内每 2 个月随访

1 次，以后每 3—6 个月随访 1 次，至少随访

12 个月。“随访期间如有病情变化，应缩短

随访时间。”江家骥如是说。

《中国慢性乙型肝炎防治指南》（2010版）中指出，慢性乙型肝炎治疗的总体目标是：最大限度地降低肝硬

化、肝癌的发生，改善患者生活质量和延长存活时间。那么——

乙肝患者如何合理用药？
本报记者 李 颖

果蔬皮有营养
苹果皮抗氧化 苹果皮含丰富的膳食

纤维，能帮助消化。苹果中将近一半的维

生素 C 也在紧贴果皮的部位。研究表明，

苹果皮比果肉抗氧化性更强，甚至比其他

果蔬都高。已有许多厂家提取苹果皮中的

活性物质来开发功能食品。

梨皮清心润肺 梨皮是一种药用价值

较高的中药，能清心润肺、降火生津。将梨

皮洗净切碎，加冰糖炖水服能治疗咳嗽。

自制泡菜时放点梨皮，能使泡菜更脆，还更

美味。

葡萄皮降血脂 葡萄皮含有比葡萄肉

和籽中更丰富的白藜芦醇，具有降血脂、抗

血栓、预防动脉硬化、增强免疫力等作用。

特别是紫葡萄皮中的黄酮类物质，还有降

低血压的功效。葡萄皮还含有丰富的纤维

素、果胶质和铁等。现已有人开始研究利

用葡萄皮加工食品，用以治疗胆固醇过高、

糖尿病等。

橘子皮开胃化痰 橘皮富含大量维生

素 C、胡萝卜素、蛋白质等多种营养素，能

做出许多美味。橘皮粥芳香可口，还能治

疗胸腹胀满或咳嗽痰多。做肉汤时放几块

橘皮，能使汤味更鲜，并减轻油腻。橘皮泡

水或泡茶，味道清香，还能开胃、通气、提

神。橘皮泡酒则有清肺化痰的功效。柠檬

皮与此类似。

冬瓜皮利水消肿 冬瓜皮不光含有多

种维生素和矿物质，还含多种挥发性成

分。它能利水消肿，对糖尿病人更有好

处。因此做冬瓜汤时最好带皮煮。

黄瓜皮能排毒 黄瓜皮中含较多的苦

味素，是黄瓜的营养精华所在。食用带皮

黄瓜不仅可使维 C 充分吸收，而且能帮助

人体有效排毒。此外，黄瓜皮还有抗菌消

炎的作用。将西瓜皮、黄瓜皮、冬瓜皮烫熟

后凉拌的“鲜拌三皮”最适合减肥者。

番茄皮预防癌症 番茄红素是迄今发

现的抗氧化能力最强的天然物质，能防治

心血管疾病，提高机体免疫力，预防癌症，

在番茄皮中含量最多。此外，番茄皮还有

助于维护肠道健康。因此，番茄带皮吃最

营养。

茄子皮保护心血管 茄子是心血管病

人的食疗佳品，大量的营养物质却蕴藏在

茄子皮中。茄子去皮后不仅会降低保健价

值，还会因其中的铁被空气氧化，很容易发

黑，影响人体对铁的吸收。

注意 食用果蔬皮，最好选择有机果

蔬，若条件有限，获绿色食品认证的也可

以。如果都不行，就以新鲜为标准。清洗

时可以用温水泡 1—2分钟，用柔软的刷子

刷洗，有必要的话，再用热水烫一下。并不

提倡用洗涤剂清洗果蔬，因为洗涤剂本身

就是化学物质，可能造成二次污染。

（冯作山）

无锡尚德破产重整传递了一个信号——

在经历了多年飞速发展后，中国这个全球最大

光伏产品加工与制造国家，其行业整体发展落

入低谷。

连日来，记者在无锡采访时发现，大街小

巷、网上网下，都有人在探讨尚德和光伏产业

的命运问题。无锡尚德这艘光伏产业的“航空

母舰”，何以走到资不抵债的落魄境地？中国

光伏产业到底存在哪些问题？科技日报记者

对此进行了深入采访。

企业眼中的财富效应：
“两头在外”的光伏成了“香
饽饽”
“许多企业家根本不了解光伏，对光伏也

不感兴趣。但在无锡尚德、常州天合光能境外

上市后，‘馒头’一下子变成了‘香饽饽’。光伏

背后的财富效应，吸引了企业家和投资机构的

眼球。”河海大学低炭经济技术研究所所长安

文教授在接受记者专访时说。

过去多年，安文一直从事着新能源研究与

项目推广工作。在他看来，面对光伏时，不少

企业期待着爆发式发展，“就像脱缰的野马，一

再扩大产能”。他说，财富效应让不少企业失

去了理性，“他们认为只要有钱，从国外进口设

备，挖几个教授或工程师，招聘一些操作工，就

可以规模化生产了”。

随着各地企业蜂拥而上，中国光伏产能占

到世界一半以上。其中，江苏光伏产品占全国

出口份额 55%以上，尚德、天合、阿特斯等皆在

世界十大光伏企业之列。

事实上，在上游硅料和硅锭生产中，中国

光伏企业很长时间依靠国外技术；与此同时，

由于国内市场未能开启，我国光伏产品 90%

以上依赖出口。这就造成了光伏产业的“两

头在外”。

英利集团董事长苗连生曾慨叹，如果欧洲

大门关闭了，对于光伏企业将是灭顶之灾。在

江苏省一个内部研讨会上，曾有学者敲着桌子

质疑：“为什么对于可能遭遇的毁灭性危机，始

终未能取得决定性话语权？”

地方政府的GDP冲动：
对未来市场开拓盲目乐观

依据新华社 3 月 21 日稿件，中国有 100 多

个城市建设了光伏产业基地。

而中国可再生能源学会副理事长孟宪淦

此前估计，这个数字可能超过 300，“还有不下

十几个光伏产业园以上千亿元产值为目标，这

和市场需求不匹配”。

早在 2008 年，尚德创始人施正荣就曾指

出：“举国上下建光伏产业园，这是不负责任的

行为。”

对于“地方政府偏爱光伏产业”的问题，安

文 认 为 ，光 伏 产 业 投 入 大 ，既 能 创 造 高 额

GDP，又具有环保节能的概念，符合“经济发展

方式转型”的政策要求，令地方官员趋之若鹜。

在安文看来：“地方政府盲目乐观。他们

普遍认为，光伏产业是低炭产业，是符合产业

转型和节能减排大势的战略性新兴产业，未来

市场开拓不存在问题。因此，他们推出了很多

优惠政策，吸引各类资本投资。”

对此，孟宪淦说：“地方的这种做法忽视了

《可再生能源法》总量目标控制的要求。这部

指导可再生能源产业发展的法律法规的核心

内容就是总量目标。总量目标说白了也就是

通过政策来保障市场规模。”

科学规划迟迟未能明
晰：在“内忧外患”中期待明天
“无锡尚德走到今天，有欧美国家‘双反’

影响，也暴露出我国光伏产业缺乏科学规划的

问题。”在分析破产重整的原因时，尚德副总裁

龚学进这样说。

“作为未来世界能源制高点，许多国家正

在把太阳能开发利用作为长期规划。美国在

1997年就推出了‘百万太阳能屋顶计划’，德国

在 10 年前就普及了屋顶电站。”在安文看来，

一直以来我国光伏产业缺乏科学的顶层设计。

他认为，当前全球光伏产业正处在有效调

整中，这里有危机也有机遇，“从战略发展出

发，政府应加快出台对光伏产业的政策支持，

以强硬措施应对欧美国家‘双反’挤压。同时，

推进国内光伏电站建设，推出中国的百千万屋

顶计划”。

“我们的光伏企业处在内忧外患中，如果

政府再不采取强有力措施，出口形势必将更为

艰难，明天就不仅仅是无锡尚德破产重整了。”

江苏无锡市环特太阳能科技有限公司总经理

蒋钟伟表示。 （本报北京3月25日电）

谁来为光伏窘境负责
——无锡尚德破产重整引发的思考

本报记者 过国忠

（上接第一版）今天，中非关系已经进入全面

发展的快车道。双方成立了中非合作论坛，

构建起新型战略伙伴关系。中国人民和非洲

人民的友谊和合作，已经成为中非关系的标

志，在国际社会传为佳话。

习近平指出，这段历史告诉我们，中非

关系是双方风雨同舟、患难与共，一步一个

脚印走出来的。这段历史告诉我们，中非从

来都是命运共同体，共同的历史遭遇、共同

的发展任务、共同的战略利益把我们紧紧联

系在一起。这段历史告诉我们，中非关系的

本质特征是真诚友好、相互尊重、平等互利、

共同发展。中国为非洲发展提供了力所能

及的帮助，中国更感谢非洲国家和非洲人民

长 期 以 来 给 予 中 国 的 大 力 支 持 和 无 私 帮

助。这段历史告诉我们，中非关系必须与时

俱进、开拓创新。

习近平强调，当前，中非关系正站在新

的历史起点上。非洲雄狮正在加速奔跑，中

国也继续保持着良好发展势头。推进中非

合作是双方人民共同心愿，是大势所趋、人

心所向。新形势下，中非关系的重要性不是

降低了而是提高了，双方共同利益不是减少

了而是增多了，中方发展对非关系的力度不

会削弱、只会加强。

第一，对待非洲朋友，我们讲一个“真”

字。我们始终把发展同非洲国家的团结合

作作为中国对外政策的重要基础，这一点绝

不会因为中国自身发展和国际地位提高而

发生变化。中国将继续同非方在涉及对方

核 心 利 益 和 重 大 关 切 的 问 题 上 相 互 支 持 。

中方真诚祝愿并坚定支持非洲联合自强，推

动非洲和平与发展。

第二，开展对非合作，我们讲一个“实”

字。只要是中方作出的承诺，就一定会不折

不扣落到实处。中国将继续为非洲发展提

供应有的、不附加任何政治条件的帮助。

第三，加强中非友好，我们讲一个“亲”

字。中非人民有着天然的亲近感。我们要

更 加 重 视 中 非 人 文 交 流 ，积 极 推 动 青 年 交

流，使中非友好事业后继有人。

第四，解决合作中的问题，我们讲一个

“诚”字。中方坦诚面对中非关系面临的新

情况新问题，本着相互尊重、合作共赢的精

神加以妥善解决。

习 近 平 强 调 ，中 国 发 展 取 得 历 史 性 进

步，但无论中国发展到哪一步，中国永远都

把非洲国家当作自己的患难之交。中国的

发展离不开世界、离不开非洲，世界和非洲

的繁荣稳定也需要中国。

习近平的演讲引起全场强烈共鸣，大会

议厅内多次爆发出热烈的掌声。

演讲开始前，现场举行了会议中心交接

仪式，习近平将象征尼雷尔国际会议中心竣

工的金钥匙交给基奎特。

上午，习近平还在基奎特陪同下，参观

了中坦友谊 50 年图片展。展览生动再现了

两国历代领导人友好交往以及各领域合作

成果。坦桑铁路、中国医疗队员为当地患者

治 疗 、中 国 农 业 专 家 帮 助 当 地 农 民 种 植 水

稻、坦桑尼亚人民传递北京奥运会圣火……

一幅幅图片使人感受到中坦深厚传统友谊。

彭丽媛、王沪宁、栗战书、杨洁篪等参加

上述活动。

中非永远做可靠朋友和真诚伙伴

（上接第一版）
“谁来为中国光伏产能过剩悲剧埋单”？这

是一个很好的问题。在光伏产业“过山车式”的

发展中，天合、英利等企业虽然遭受大环境的冲

击，但经营状况胜于尚德、赛维，企业自身管理和

布局策略的差异，这是人们反思时不该轻易被忽

略的话题。把触角延伸到企业经营和管理的微

观层面，地方政府把企业百亿产业规划变成千亿

光伏产业园的情况屡见不鲜，这种追求速度而违

背市场规律的行为难辞其咎。但这些都掩饰不

了中国光伏产业顶层设计模糊不清的现实。

最近几个月来，国家意识到光伏产业发

展面临的困境和问题，相关部门明确提出，光

伏产业是战略性新兴产业，对调整能源结构、

推进能源生产和消费方式变革等具有重要意

义。在此之后分布式光伏发电、光伏电站并

网政策相继出台，意在开启中国光伏市场。

但在此前多年，各地、行业多有呼吁，相关政

策一直未能出台，这说明相关部门对光伏未

来发展路线并不清晰。因此最近的调整，可

能是在“双反”调查之后应对危机的特殊做

法。这里做一个简单的推断，如果这样的政

策早几年出台，无锡尚德的今天会不会是另

一番景象？

光伏产业是不是战略性新兴产业，这是一

个关乎国家未来发展的大事，相关部门应该理

性、慎重，但不该犹疑、摇摆。我们是否到了发

展光伏产业的紧要时候？国内技术究竟处于

何种水平？光伏制造过程中的污染和火电、水

电相比程度如何？并网发电是不是能够良好

运行？各地该以怎样的态度对待光伏？这些

都是开启国内市场之前需要回答的。这些问

题超乎了企业和地方政府的能力范畴。很可

惜，在过去多年里，相关部门对这些没有一个

明确的说法。这恐怕是光伏过剩背后更需反

思的地方。

光伏过剩的板子不能简单打在地方政府身上新闻追踪


